

Número suelto 5 céntimos

SUSCRIPCION: Un mes. 1'25 pts. en toda España  
Extranjero 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA. VIERNES 15 DE SEPTIEMBRE DE 1916.

**HARINA LACTEADA**  
**NESTLÉ**  
ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

50 años de ÉXITO

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

## Cuando quiera Vd. comprar....

artículos domésticos verdaderamente baratos, diríjase al  
**BAZAR DE G. BUADES, Colón, 33, PALMA**  
donde encontrarán un espléndido surtido de  
BATERIA DE COCINA DE TODA CLASE Y MARCAS  
CRISTALERIA DE LO MAS FINO A LO MAS CORRIENTE  
LOZA, PORCELANA, ESMALTES, ALUMINIO, NIQUEL Y TODA  
CLASE DE OBJETOS PARA REGALOS, PRACTICOS,  
FINOS Y MUY REDUCIDOS DE PRECIO  
**PRECIO FIJO. Se regala el CUPON POSITIVO**

COLABORACION

## Contra Cervantes

El señor Icaza lo ha dicho ya muy bien: revolviendo, desconcertando y volviendo a agrupar, palabras y conceptos del «Quijote», puede formarse el texto que se quiera, del mismo modo que en la imprenta las mismas letras que sirvieron para componer un libro de medicina servirán para la impresión de otro de traumatología. Así D. Atanasio Rivero que tan famoso se ha hecho en cuatro días con sus artículos en *El Imparcial*, podrá hacer con el «Quijote» lo que quiera, menos lo que se propuso de probar que la inmortal creación está escrita con tiza, en anagramas; como si digéramos, en «camelo». ¿Conocéis esto ni en aquel hombre ni en su obra? Cualquiera paciente y por fuerza vulgar poeta, puede hacer y ha hecho un soneto de esos que se leen al derecho, al revés y hasta de canto; pero Flaubert, cuando cincela la prosa inimitable de «Madame Bovary» es imposible, absolutamente imposible que pueda pensar, ni tender, a inocular en ella toda una serie de acortijos. Para ello hace falta ser tonto y los tontos no hacen obras como esa. Por esto ha podido decir un poeta tan artista como Enrique de Mesa:

«Si admitiéramos lo de la traza; si se llegara a lo imposible de probar que hay esa «traza» en el Quijote, habríamos de admitir también esta otra cosa: que Cervantes, además de genio, era un solemne mentecato.»  
Pero, en fin, todas esas suposiciones del señor Rivero habrán de destruirse y olvidarse. A risa se ha tomado ya el asunto; vean si no *El Liberal* del 27 de agosto que publica una graciosa caricatura de Ricardo Marín, con estos títulos y subtítulos.

«Pintura con tiza o el misterio del conde duque de Olivares. Puesto de revés el dibujo se verá que no es tal retrato oneroso, sino una caída de latiguello del conde-duque, al rejonar un toro de Mirra y en efecto, así se observa en el ingenioso dibujo.»  
Dejemos, pues esto que es para reír y vayamos a otras consideraciones. ¿No es verdaderamente triste el poco respeto con que tratan ciertos eruditos a figuras gloriosas de la historia? Claro que determinadas investigaciones son lícitas y convenientes, pero todo el que se interesa por una obra, también se interesa por su autor y es digno de aplauso quien mejor nos lo descubra y da a conocer; pero la investigación erudita, como todo en el mundo, debe ser discreta y que en el mundo, debe ser perfecta o no lo es.

Compréndese que cuando se traza la biografía de un tirano, se pongan de relieve todos sus crímenes, todos sus vicios, porque ello es necesario para justificar la execración de la Historia; pero no se comprende que gusto pueda haber, como no sea morboso en sacar a relucir un día y otro las tareas particulares y sociales de una figura infortunada, noble y gloriosa de las letras, mucho más cuando la tal noble figura es aquella que nos da una lección, al hacer que Don Quijote vea en Dulcinea no los defectos, sino cualidades. Yo recuerdo el admirable libro de Navarro Ledesma, sobre la vida de Cervantes; no es de gran rigor histórico; no es de una nutrida documentación; ni en él se ocultan ciertas tristezas de Cervantes, pero todo ello tamizado por la poesía, el respeto, la

ternura. Para mí Cervantes es el de Navarro Ledesma y no admito el de esos empedernidos eruditos, encarnizados, más que por el glorioso manco, contra él, para darle por hecho lo que tal vez no hizo, para hacerle decir lo que indudablemente no pensó decir. Esto os usa pena y hasta cólera.  
Por otra parte, si se hubiera un espurgo en la montaña de papel impreso que existe acerca de Cervantes y su obra ¿que poco útil quedaría? ¿No quemaríamos el cura y el barbero ni la centésima parte de los libros que aquí habría que quemar? Y todo ¿para qué? Para no poder salir de lo que se sabe ya de cierto respecto de la vida de Cervantes; y para no poder salir de que produja un libro, tan filosófico, tan humano, tan comprensivo y amplio, que es el primero de todas las literaturas; porque fuese cualquiera la aplicación que el quisiera darle en su tiempo, resulta vivo y actual, para tiempos que ya habían pasado y para los que luego han corrido.  
Esto es lo principal y es lo bastante; y así debía bastar a esos señores que figurándose trabajar a la mayor gloria de Cervantes, sólo trabajan para su menoscabo y desprestigio.  
Gaudío Frollo  
(Prohibida la reproducción.)

## Pasta de papel

Procedimiento para fabricar pasta de papel con papeles viejos.  
La profunda crisis que la falta de primera materia ha creado en España y en otros países a la industria papelera, presta interés y da ocasión de actualidad a cuanto se relaciona con la producción del papel, artículo de extraordinario consumo y de imprescindible necesidad en la vida moderna. Esto nos induce a reproducir las siguientes líneas que leemos en una notable revista nacional.  
Se trata de un invento de D. C. Kustz Halmlé encaminado a mejorar los procedimientos que se emplean para hacer pasta de papel con papeles viejos o de correspondencia basados en el empleo de soluciones alcalinas, tendiendo a dar, además, a hacer los procedimientos más ventajosos y a realizar economías en el consumo de productos químicos.

Con este nuevo procedimiento se evitan las pérdidas que resultaban por los sistemas antiguos y se obtiene una limpieza económica de los papeles viejos; pero para conseguir tales resultados es preciso atenderse escrupulosamente a las prescripciones siguientes: En primer lugar, hay que hacer desmenuar suficientemente la tinta o el color de los papeles para que en las operaciones siguientes se pueda lograr la eliminación completa de las impurezas. Con el fin de que el conjunto de las operaciones resulte lo más económico posible, la solución diluida de álcali empleada debe recuperarse después del uso y volver a utilizarse repetidas veces sin añadir más que las cantidades de álcali perdidas o consumidas, para lo cual es necesario que en el momento en que se ha de recuperar el álcali el papel no haya perdido todavía su estructura, esto es que no se haya convertido en masa pastosa, porque sino la recuperación del álcali sería prácticamente imposible. Los papeles viejos así tratados previamente han de ser sometidos después a una desintegración mecánica más intensa, después de la cual se procede al lavado por medio de irrigadores de la materia finamente dividida, extendida sobre tamices. Otro rasgo esencial de este procedimiento es que durante la desintegración sucesiva al

tratamiento con el álcali, se evita toda compresión perjudicial.  
El procedimiento se ejecuta como sigue: el papel viejo se empapa primeramente con una lejía diluida, hasta que la tinta o el color se desprenda suficientemente del papel y después se le comprime ligeramente para eliminar el exceso de líquido; el mejor modo de realizar esta operación es emplear una tela sin fin que, después de recibir la materia, la hace pasar repetidas veces entre varios pares consecutivos de rodillos ligeramente cargados, los que escurren la materia y la que se recoge en un depósito y se regenera después para volverlo a utilizar. El transporte de la materia y la extracción de la lejía sobrante se podría hacer también por otros medios convenientes. La materia tratada de este modo se coloca en depósitos en los que se echa agua en cantidad suficiente y se desliza por medio de agitadores o paletas giratorias hasta que toda la tinta de imprenta se haya desprendido por completo de las fibras. Hay que cuidar de que no se comprima la masa o materia que se trata; si se cumple esta condición, todas las formas de aparatos agitadores de cualquier tipo son buenas, con tal de que sean capaces de dividir finamente la materia por medio de agitadores o paletas giratorias. El mecanismo concebido en alemán con el nombre de «Glochen zerfaserer» es especialmente apropiado para ello. Luego para eliminar de la masa fibrosa las impurezas que se han desprendido, se coloca sobre una tela metálica sin fin, de malla fina, pasa por debajo de irrigadores de modo que el chorro de agua arrastre las impurezas; en el otro extremo de la tela sin fin se obtiene la materia fibrosa completamente limpia. Este procedimiento es continuo por grandes que sean las cantidades tratadas, y sólo requiere cantidades reducidas de productos químicos y pocos gastos de mano de obra y potencia motriz, de modo que resulta ventajoso para el tratamiento de toda clase de papeles viejos.

En lugar de las soluciones alcalinas mencionadas pueden utilizarse asimismo otros agentes químicos susceptibles de producir efectos similares. Al escoger los agentes químicos es esencial procurar que sean capaces de producir la limpieza de los papeles y el desprendimiento de las impurezas, aunque sin alterar la masa tratada en mayor proporción que la estrictamente inevitable.

LOS QUE MUEREN

## Don José Echegaray

El telégrafo nos ha comunicado la noticia de que el ilustre dramaturgo don José Echegaray falleció ayer, jueves, en Madrid.  
El Sr. Echegaray es tal vez una de las figuras más populares de España, por cuanto por espacio de muchos años, sus obras dramáticas llenaron por completo el teatro nacional. Su peculiar modo de hacer los dramas, hicieron de él un género por el cual el público mostró particular predilección, así es que el sólo anuncio del estreno de una de sus obras, los teatros se llenaron. Puede decirse que todos sus dramas fueron una ovación continua.  
Es el dramaturgo español que más tiempos verdaderos puede contar. Pasada la época, llegada a España nuevas orientaciones literarias, Echegaray quiso amoldarse a ellas, escribiendo su obra *Mariana*, que también fué recibida con ovaciones.  
Aun hoy en día, a pesar de los nuevos métodos de escribir para el teatro, las obras del Sr. Echegaray tienen su público, y aun ellas mismas consiguen mover las fibras sentimentales, y todavía, el público goza en aquellas producciones, lo cual demuestra la consistencia de las mismas.  
Las hay sin embargo, que pasarán a la posteridad, tal como *El Gran Galeoto*, obra que hoy en día sirve de deleite a todos los públicos españoles y a los extranjeros, pues se ha traducido en varios idiomas.  
Había nacido en Madrid en 1833, de modo que al morir contaba 83 años de edad.  
Era además de autor dramático, ilustre matemático, ostentando el título de Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos, habiendo desempeñado el cargo de Jefe de Obras Públicas en Almería y Granada y luego entró de profesor en la Escuela de Ingenieros.

Fué el Sr. Echegaray un político de primera fila; partidario del librecomercio, en las Cortes constituyentes del 69, hizo una brillante exposición en materias de Hacienda, combatiendo el proteccionismo del Sr. Pi y Margall. Fué en diferentes etapas ministro de Hacienda, cargo que desempeñó con gran acierto.  
La última vez que fué ministro fué en 1905, con el Ministerio que formó el Sr. Montero Ríos.

Descanse en paz el finado. Con la desaparición del señor Echegaray las letras españolas pierden una de sus principales figuras.

## Deportivas

### El Campeonato de España

Promete resultar este año un verdadero acontecimiento ciclista las carreras del Campeonato de España de velocidad en pista que tienen que celebrarse el próximo domingo en el Velódromo de Tirador.  
Para tomar parte en el Campeonato ayer mañana llegaron los notables corredores Joaquín Rubio, poseedor del Campeonato de España de 1915, en el Velódromo Monsarr Park de Lluchmayor, Antonio Crespo, Teodoro Soum, Villanueva (Chispa) y Eduardo Treserras.

Los mentados corredores han sido recibidos en el muelle por numerosos amigos y aficionados al sport ciclista. Todos ellos vienen animados de los mayores propósitos, presentándose una lucha empenadísima, por cuanto este año los corredores que se disputarán el primer puesto en el estadio olímpico español, serán evidentemente los mejores de España.

El sábado llegarán también los corredores valencianos Juan Lorens y José Mesquita.  
Como quiera que el número de corredores inscritos para esta carrera es muy crecido, el Campeonato tendrá que efectuarse con series eliminatorias.

Actualmente se hallan inscritos los corredores siguientes: Crespo, Manchón, Soum, Chispa, Rubio, Roig, Arborea, Treserras, Leblanc, Liorens y Mesquita.

Esta mañana hablando con el corredor Crespo, nos ha manifestado que mañana en el rápido llegará una nutrida expedición de aficionados catalanes con objeto de presenciar tan importante lucha.

El Presidente del Veloz Sport nos comunica que en la redacción de los programas de las carreras se ha padecido un error al insertar los premios de la carrera nacional para corredores de segunda categoría. Estos premios serán de 25, 20 y 15 pesetas respectivamente.

### Una carta

Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA.  
Muy distinguido señor nuestro: Por la presente nos permitimos rogar a V. se sirva insertar las siguientes líneas en el periódico de su digna dirección, favor por el que le anticipamos las más expresivas gracias.

Los que abajo firmamos ponemos en conocimiento de nuestros amigos y público en general que nos abstendremos de tomar parte en las carreras que tienen que efectuarse el próximo domingo para adjudicarse el Campeonato de España de Velocidad, fundado nuestra determinación en solitudes que hemos creído observar, en anteriores carreras, en algunos señores de los que forman el jurado del V. S. B. que las hacen sospechosas para nosotros y que no habrán pasado inadvertidas para una buena parte del público.

Nos obliga a hacer públicos nuestra decisión el haberse anunciado que tomará parte en ellas el señor Oliver, siendo así que este no tiene solicitada su inscripción y evitar que otro tanto se haga con los restantes.  
Quedamos de V. stentos y afms. s. s. q. s. m. b., Oliver, Febrer, Martí, Serra, Bover.  
Palma 14 9 16.

## Prácticas del crucero "Reina Regente."

Salió el domingo el «Reina Regente», de la Carraca, con rumbo al Ferrol, de donde zarpará el 17 para Bilbao, en cuyo puerto dará amarras el 27, después de hacer varios ejercicios navales y militares.  
De Bilbao zarpará el «Reina Regente» el día 1 de octubre, después de carbonar, y desde aquel puerto del Norte saldrá para Marín en donde fondeará el día 5 para salir el 6 con rumbo a Villagarcía, en donde deberá entrar el mismo día y zarpar en seguida para fondear en Vigo el día 10.

El 12 saldrá de este puerto gallego para Santa Cruz de Las Palmas, donde deberá fondear el 20 y zarpará el 21 para Santa Cruz de Tenerife, donde deberá anclar el mismo día y zarpar el 22 para Puerto del Río, que visitará y saldrá para Las Palmas, donde anclará el 23, y después de carbonar saldrá el 28 para Larache, en cuyo puerto africano deberá entrar el día 3 de noviembre.

De Larache saldrá el 4 para Tánger, de donde zarpará el 6 con rumbo a Ceuta, en donde deberá anclar el mismo día y zarpar el 8 para Alhucemas.  
El mismo día 9 de llegada a esta plaza, llevará con rumbo a Melilla, puerto en que anclará el 10 y el 11 lo abandonará con dirección a Mahón.

En este puerto de las Islas Baleares permanecerá hasta el 16, de donde saldrá el mismo día 16 para Palma de Mallorca, en cuya bahía anclará el 17.

El 20 marchará a Barcelona, puerto donde permanecerá desde el 21 hasta el 25, que se dirigirá a Valencia, fondeando en su bahía el 26.

De allí marchará a Alcedia el 27 de noviembre, y el 2 de diciembre marchará a Cartagena, en cuyo puerto permanecerá hasta el día 7, que se dirigirá a Algeciras, donde anclará el 8.

El 10 zarpará para Cádiz; puerto en que deberá fondear el mismo día, trasladándose a la Carraca, en donde desembarcarán los aspirantes y guardias marinas de primer año que disfrutarán de vacaciones hasta el 10 de enero que se reintegrarán a la Escuela.

## De la Región

### ALARO

Los maestros nacionales D.ª Paula Alemany y D. Miguel Homar Prá han tenido la atención de invitarnos a la entusiasta Fiesta Escolar que tendrá lugar el domingo, 17 del corriente, en la plazoleta de San Tugores, de aquella villa, organizada por las mutualidades escolares «La Niña» y «La Previsión».

El programa de dicha simpática fiesta, es el siguiente:  
Por la mañana: A las ocho: Misa solemne, y comunión general en sufragio de las almas de los maestros públicos difuntos, a la que asistirán todos los escolares con hermosos distintivos y cantarán algunos motetes.

A las nueve: Los niños y niñas pasarán a la estación para recibir al Sr. Inspector y demás personas invitadas.  
A las nueve y media: Desayuno a los mutualistas y demás compañeros de colegio en el patio de la Escuela Nacional 2.ª de niños.

A las diez: Recitación de poesías y monólogos por los niños y niñas.  
Por la tarde: A las tres en punto: Himno compuesto expresamente para el acto.  
Poesías: La Guerra del Cantón y Flores a María, Realidad, La Tormentada de Sóller y A Dios rogando y con el mazo dando, Si llego a nacer otra vez..., La edad de nueve años y El Gatico, sordo, mudo y ciego.

Diálogo: Felicitación por quedé bé y gastar pooh y la poesía La Estrella amiga.  
Poesía: Castañal d'Alor.

Blanche et Vermelle puez a cuatro manos por los hermanitos Juan y Antonia Castañal.  
Discurso de presentación por uno de los organizadores.  
Discurso por D. Miguel Sastre Sanna.  
Discurso por una niña.

Repatriación de libretas de Mutualidad, libros y dulces.  
Discurso de gracias a la Presidencia por una niña.  
Discurso por la Sra. Alemany.  
Discurso de gracias por el Rdo. Cura-párroco, D. Jaime Janer Presidente de las Mutualidades.

La Palidilla, juguete rítmico infantil.  
Por la noche: A las ocho en punto: Representación de las siguientes funciones por los niños y niñas de las escuelas.

- 1.ª La Violeta.
- 2.ª La Biblia protestante.
- 3.ª Triunfo del Cristianismo.
- 4.ª El Tallón.
- 5.ª La Palidilla, hermoso juego rítmico dirigido por el inteligente organizador D. Jaime Guardiola.
- 6.ª Carant criada.
- 7.ª Moneda falsa.
- 8.ª Lo inevitable.
- 9.ª Quien siembra vientos...
- 10.ª La Ombra de la corda.
- 11.ª La Gaviana.
- 12.ª Calabazal.
- 13.ª Se rata dina se panera.

La acreditada banda que dirige D. Jaime Guardiola amenizará todos los actos.

## Por telégrafo

### Desprendimiento de tierras

Madrid 14 (10 n.)  
León.—En la mina Lanarrea, del término de Cistayerna anteaer ocurrió un desprendimiento de tierras sepultando a quince obreros.

Trece han sido extraídos heridos leves y otro grave.  
Se continúa buscando al otro que está sepultado.

### Muley Háfíd al Escorial

Esta tarde ha marchado al Escorial Muley Háfíd, para examinar los manuscritos árabes que se guardan en aquel Archivo.

### Accidente por la electricidad

Un despacho oficial de Granada dice que ocurrió una avería en varias instalaciones eléctricas del pueblo de Limones, las cuales se incendiaron matando a tres individuos e hiriendo a cuatro.

### Obligaciones del Tesoro

Hoy se han suscrito 189.500 pesetas en Obligaciones del Tesoro.

### Regatas en San Sebastián

San Sebastián.—A pesar de amanecer el día nublado se han verificado las regatas tomando parte en ellas uno de los balanderos del Rey.  
Luego el Monarca subió a Miramar, saliendo después en automóvil con dirección al Hotel Cristina, donde almorzó.

En el trayecto se cruzó con el señor conde de Romanones que regresaba de su habitual paseo a pié.  
Paró el automóvil conversando breves momentos el Monarca y el Presidente.

El Rey le indicó que subiera por la tarde a Miramar para despachar.

### Embajadores recibidos por Romanones

Madrid 14 (10 n.)  
El jefe del Gobierno recibió a los Embajadores de Francia y los Estados Unidos.  
El último almorzó con el señor conde de Romanones.

### Vapor con fuego a bordo

Vigo.—Al vapor español «Cirilo Amorós», que navegaba de Almería con dirección a Cardiff, se le ha declarado fuego en la bodega, teniendo que arribar a Vigo.

Ha comenzado el desembarco de parte de la carga consistente en fruta y residuos de maíz y algarroba a fin combatir el fuego.

### En honor del Sr. Dato

La Coruña.—Se ha reunido el Ayuntamiento para acordar los festejos que se dispensarán al señor Dato después que llega lo que hará hoy.

Se celebró una recepción en el Municipio.

El señor Dato visitará los Sanatorios.

El domingo después del discurso que pronunciará en la inauguración del monumento a Concepción Arenal, se le obsequiará con un banquete en el Ayuntamiento.

El senador y dramaturgo Sr. Linares Rivas le obsequiará con un almuerzo.

Es probable que se organice una gira a El Ferrol a fin de que el señor Dato visite el Arsenal.

### El reparto de Servia

Paris.—«La Gaceta de Francfort» atribuye gran importancia política militar al último Consejo celebrado en el Cuartel General alemán entre los grandes jefes germanos, búlgaros y turcos.

Según un periódico se trató del reparto de Servia entre Austria, Hungría y Bulgaria proponiendo medios para que desapareciera la hostilidad histórica entre Bulgaria y Turquía.

También se acordó una nueva distribución de fuerzas militares en las potencias centrales.

### Fallecimiento de Don José Echegaray

La noticia es comunicada al Rey Madrid 14 (10 n.)

A primera hora de la noche ha fallecido el insigne dramaturgo D. José Echegaray.

Inmediatamente acudieron a su domicilio numerosas personalidades, entre ellas algunos ministros.

Se comunicó la noticia al señor conde de Romanones y éste dió cuenta a S. M. el Rey.

FABRA

### Desde Barcelona

Salida del Alcalde de Barcelona Barcelona 15 (5 m.)

Ha salido para San Sebastián el Alcalde de Barcelona señor marqués de Olérdola.

Fué despedido por los señores señores Collas y Forgas, varios concejales y otros numerosos amigos.

Negó el rumor circulado de que su viaje tenga carácter político.

### Agresión a tiros

Frente a la fábrica de productos químicos propiedad de don Luis Argemí, situada en la carretera de Horta, varios individuos agredieron a tiros de revólver a Juan Pérez, de cuarenta y ocho años de edad, matándole.

El agredido, padre del encargado de la fábrica antes mencionada y había acudido con objeto de esperar y proteger a su hijo pues con anterioridad se había amenazado a éste por desavenencias con los obreros.

Durante la agresión resultó herido leve el obrero Angel Ruiz de 20 años de edad el cual fué detenido por si pudiera tener participación en la muerte del Pérez.

### Acerdos del Ayuntamiento

El Ayuntamiento en sesión celebrada anoche acordó hacer gestiones para cobrar el millón de pesetas que el millonario heridano don Pedro Vila, dejó a Barcelona para fines de enseñanza.

También acordó pedir el indulto del periodista Fernando Pintado, condenado a 16 años de prisión correccional por el delito de injurias a S. M. el Rey.

Manifestación en pro de la neutralidad  
Sobre las ocho de la noche vagaron por las Ramblas un centenar de jóvenes jaimistas, dando vivas a la neutralidad y mueras a la guerra.

La policía dispersó el grupo.  
Más tarde reunidos éstos en la calle de Pelayo intentando reanudar la manifestación.

Fuerzas de Seguridad salieron al encuentro de los manifestantes, disolviéndoles, en medio de la más completa tranquilidad.

### Los parlamentarios regionalistas

Anoche reunió la Lliga de parlamentarios regionalistas, acordando realizar visitas de propaganda en distintas provincias del Noroeste de España.

La primera que visitarán será Bilbao, luego Santander, Oviedo y finalmente Galicia.

### Salida del Nuncio

Comunicar de Lérida que salió para San Sebastián el Nuncio de Su Santidad Monseñor Ragonessi después de visitar Ripoll, Rivas y Seo de Urgel.

OLIVER



# INFORMACION

## La sslud pública

El señor Gobernador civil D. Dionisio Alonso Martínez sigue la campaña iniciada en pro de la salud pública. Ha hecho activar las obras de saneamiento en el Pla de San Jordi que continúa realizándose desde hace algún tiempo.

Ejerce estrecha vigilancia sobre los medios para evitar que dejen de ser declarados todos los casos de enfermedades infecciosas. Está dispuesto a multar a todos los infractores, conforme hizo en pasados días.

Diariamente hace cursar un parte detallando el estado sanitario de la población en el que el Inspector Provincial Sr. Comas da cuenta de las altas y bajas de los casos de enfermedad infecciosa. Los últimos partes ausan disminución en los casos de tífus.

Nos dice el señor Gobernador que tales casos, son, en su mayoría, importados de pueblos de la isla. Para combatir este peligro se propone efectuar una campaña para el saneamiento de las aguas de los pueblos.

Por último, está preparándose para que en el próximo otoño se verifique una campaña de vacunación general.

## Choque con el tranvía.—Dos heridos.

Esta mañana, a las nueve, en las inmediaciones de Son Alegre ha ocurrido un choque de un carricón con un coche de los tranvías eléctricos.

Según personas que han presenciado el hecho resulta que un vehículo ocupado por Juan Cañellas Capó y Sebastián Ramis Cañellas salía de la calle de Armadas. No se habían apercebido de la proximidad del tranvía.

En el mismo instante que desembocaba el carricón en la carretera pasaba por el mismo sitio el referido coche eléctrico.

El conductor del carricón ha intentado desviar la dirección y al hacerlo, el caballo espantado por los repetidos toques del timbre ha dado una vuelta en redondo y ha retrocedido en vez de salir de la vía, recibiendo un fuerte topetazo del coche eléctrico, antes que el conductor pudiera pararlo.

Con el accidente han resultado heridos los dos ocupantes del vehículo citado.

Han sido asistidos inmediatamente y trasladados al dispensario de «La Cruz Roja» de Santa Catalina donde les ha practicado la primera cura el médico don José Sansó y el cirujano don José Artieda.

El Juan Cañellas presentaba una herida incisa en el mentón teniendo necesidad de darle seis puntos de sutura; además presentaba contusiones en diferentes partes del cuerpo y hemorragia en la tibia derecha.

El Sebastián Ramis presentaba una herida incisa en la región parietal derecha, dándole dos puntos de sutura.

## Un atraco?

Anoche a las nueve, en la carretera que conduce a Son Serra, entre los predios «Son Piza» y «Son Massanet» fueron objeto de un intento de atraco un individuo llamado José Ramis y otro sujeto que le acompañaba.

Según parece los atracantes les dieron el alto y les intimaron a que entregaran el dinero que llevaban.

El Ramis y su compañero hicieron frente a la intimidación y entonces se pusieron en fuga los malhechores.

## Asuntos municipales

A las 12 y media de la tarde de hoy, se ha reunido la Comisión especial de la Escuela Graduada, bajo la presidencia del Alcalde señor Alemany.

Han asistido los vocales señores Barceló, Crespo, Obrador, Carbonell, Suau y el secretario señor Pons.

La reunión tenía por objeto tratar de la reorganización que ha de sufrir la citada Escuela Graduada, y especialmente del personal de la misma.

Después de breve rato de discusión se ha acordado nombrar una ponencia formada por los señores Crespo, Suau y el secretario señor Pons para que proceda al estudio de la reorganización del citado personal y a este fin, dicha ponencia se reunirá mañana a las 5 de la tarde en el Ayuntamiento.

## Deportivas

En primera plana publicamos una carta que nos ha sido entregada en propias manos por el corredor Gabriel Oliver, en la cual figuran los nombres de los demás corredores Febrer, Martí, Serra y Bover.

Según nos manifiesta el Presidente del Veloz Sport Balear nuestro amigo D. Ignacio Seguí, el corredor Simón Febrer que figura como uno de los firmantes de la citada carta, ha manifestado telefónicamente que él no ha hecho manifestación alguna sobre dicho asunto, ni ha firmado la carta y además no se encuentra conforme con la actitud adoptada por los demás compañeros que figuran al pie de la misma.

## Red telefónica de Palma

Como consecuencia de las gestiones practicadas por la comisión para la valoración de la red telefónica de esta Capital, a fin de que sea un hecho en breve plazo el proyecto del Sr. Zornoza, sabemos que la Sociedad «Crédito Balear» se ha encargado de reunir el capital necesario para su adquisición y cesión al Estado. Dicha entidad Bancaria está redactando una circular dirigida al público en general y principalmente a los abonados, circular que lleva un folio para la suscripción de obligaciones en la forma que se expresa en la misma. Dichas obliga-

ciones devengarán un interés del 5 por 100 anual y serán amortizadas mediante sorteos semestrales. El abono telefónico se reducirá en un cincuenta por ciento o lo que es igual, será de cinco pesetas mensuales para la primera tarifa.

De las impresiones recogidas podemos deducir que en seguida quedará cubierta la cantidad necesaria para realizar una mejora tan importante para Mallorca y principalmente para los abonados, que por un duro al mes podrán hablar con todos los pueblos de la isla a medida que se vaya implantando en ellos el servicio telefónico, proyecto aprobado como saben nuestros lectores, y que sólo las circunstancias actuales han impedido que se vea realizado.

## Robo en Llorio

En la mañana de ayer se presentó en el cuartel de la guardia civil de Sineu el vecino de Llorio Miguel Horrach Moragues, habitante en la casa de campo «Can Roca», manifestando que le sustrajeron 14 botones de oro, una sortija y una aguja también de oro.

La benemérita en seguida se puso a practicar diligencias no dando hasta la fecha resultado alguno.

## Notas del Carnet

### PERSONALES

Por tratarse de nuestro distinguido amigo don Carmelo Sales, copiamos de «La Correspondencia de Valencia», las siguientes líneas que a él se refieren:

«El ministro de Hacienda, señor Alba, ha dirigido una expresiva carta al delegado de Hacienda de esta provincia, interventor don Carmelo Sales, que interinamente desempeña aquel cargo, felicitándole por la brillante campaña económica que está realizando, digna de todo elogio.»

Se halla enfermo de gravedad el decano de los periodistas ibicencos D. Felipe Curtoys. Mucho deseamos su restablecimiento.

Nuestro distinguido amigo el Director de esta Central de Telégrafos don Miguel Zornoza Piqueres, ha sido ascendido a Jefe de Centro. Reciba nuestra felicitación.

### NECROLOGICA

En Santa Margarita ha pasado a mejor vida, a la avanzada edad de 79 años, D. Antonio Alsá padre del primer teniente de Infantería D. Andrés Alsá.

Los actos del entierro y funeral celebrados en dicha iglesia fueron fiel testimonio del mucho aprecio en que se tenía al difunto.

Reciba su familia y en especial su hijo don Andrés nuestro más expresivo pésame.

### DE VIAJE

Ha regresado de Ibiza donde permaneció varios días el Capellán Castreñe D. Juan Ribas.

Ha llegado a Mahón el director de «La Marítima» D. Juan F. Taltavull.

A bordo del trasatlántico «Conde Wifredo», embarcó ayer tarde para San Juan de Puerto Rico, D. Estefanía Palmer de Cusab, que va a reunirse con su esposo.

Para Barcelona esta tarde ha embarcado el estudiante en Medicina don José Anguera.

El notable médico-oculista nuestro amigo don Jaime Comas ha practicado una difícil operación a don Matías Marqués de Frontera, habiendo obtenido un resultado felicísimo, por lo que le felicitamos.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Luca y Cornelio y Cipriano. Cuarenta Horas.—Continuación en San Francisco, en la iglesia de la Hermandad, dedicadas a la impresión de las Llagas del Santísimo Sacramento. Exposición, a las siete; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro; a las siete Corona, sermón por el Reverendo P. Guillermo Rigó, adoración de las Llagas y reserva de S. D. M.

Empezarán en la Concepción dedicadas a los Dolores de la Santísima Virgen: Exposición a las siete y media; a las diez Misa mayor; al anochecer devoción de los Dolores de María, sermón por el Rdo. P. Roberto Redal, dominico y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri, Vigilia pública y general de aniversario y en honor de Nuestra Señora de los Dolores, titular de la Sección local de la Adoración Nocturna: Por la noche a las nueve y media, junta de todos los Adoradores activos y honorarios en la sala de guardia; a las diez imposición de distintivos a los Adoradores activos que no tengan y a los Honorarios que lo soliciten, terminado el acto se hará la exposición del Santísimo Sacramento, plática de presentación por el Rdo. P. Bartolomé Caldentey, O. P. R., canto solemne del Te-Deum y del Invitatorio, continuación del Oficio Divino semitonado y las demás peticiones que marca el Ritual de la Adoración por el turno de guardia o sea el de San Alonso; después del Invitatorio podrán retirarse los Adoradores de los otros turnos; a las tres y media de la madrugada, rezadas las oraciones de la mañana, misa de Comunión general para todos los adoradores activos y honorarios y reserva de S. D. M.

Desde las doce de la mañana del día 16, hasta las doce de la noche del día 17, los fieles todos de un y otro sexo que habiendo confesado y comulgado, visitaren dicha iglesia y rogaron con ella por las intenciones del Romano Pontífice, pueden ganar Indulgencia plenaria aplicable a las Almas del Purgatorio cotras quocietas tantas veces cuantas repitiesen la visita por concepción pontificia hecha a todas las iglesias en donde está erigida canónicamente la Cofradía de los Dolores.

## NOTICIAS DEL MAR

### SALIDAS

Para Barcelona esta tarde saldrá el vapor correo «Balear».

Esta tarde a las seis y media saldrá para Ciudadela el vapor de este mismo nombre.

Anoche, terminadas las operaciones de carga, salió para Valencia, primer puerto de escala, el trasatlántico «Conde Wifredo», que había llegado por la mañana.

### LLEGADAS

Procedente de Valencia, esta mañana ha llegado el vapor «Rey Jaime II», y de Ciudadela el vapor de su mismo nombre.

Esta tarde a las cuatro ha entrado en este puerto procedente de Mahón, el torpedero español «Número 2».

## GACETILLAS

Mañana es esperado procedente de Barcelona, el vapor correo rápido Rey «Jaime I».

El vapor «Luís» según telegrama recibido en «La Isleta», ha llegado a Alicante a las seis de la mañana sin novedad.

## MALTRATOS

Por orden del señor Alcalde ingresó en el Hospital un niño de unos ocho años, vecino de la Soledad, que sufre enfermedad de la piel y era objeto de malos tratos por parte de individuos de su familia.

Por el guardia del Borne fué detenido un muchacho que vendía cuatro libras de chocolate, las cuales había encontrado en la vía pública. El que se consideró dueño puede pasar por el Cuartellito de la Guardia Municipal y se le entregará.

Ha sido conducido al depósito un perro que anoche en el muelle mordió a un niño y éste fué curado en la Casa de Socorro.

Han sido puestos a disposición del Juzgado un hombre y una mujer por hurto de varias alhajas y prendas de vestir propiedad de doña Catalina Mayol.

En la Casa de Socorro lo han sido: Andrés Cardell de una contusión en el tobillo derecho; y Orbaldo Baña de varias quemaduras en los dedos de la mano izquierda.

Por la policía lo han sido: dos mujeres que en la Gloria cometían actos contra la moral pública; un individuo que por su manera de ser y vestir excitó la hilaridad pública y fué objeto de ciertas manifestaciones en el paseo del Borne.

Mañana se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruída en el Juzgado del Distrito de la Lonja de esta ciudad contra Pedro Juan Rigó, acusado del delito de contrabando de tabaco.

El Sr. Abogado del Estado D. Faustino Morrell sostendrá la acusación y el Letrado Sr. Socías defenderá al procesado.

En las pastas dentífricas suelen predominar los ácidos que atacan el esmalte; la de Orive, que ha sido el primer higienista de la boca, es perfectamente neutra.

Las enfermedades del estómago, hígado, riñones y vejiga, se corrigen fácilmente con Cerevisina-carbónica-Artigués.

## SUBASTA

Tendrá lugar el 18 de Septiembre próximo a las once, en el despacho del Notario D. Rafael Togores y Palou, residente en esta ciudad.—Apuntadores, 35,—de una casa sita en esta ciudad calle del Sindicato, número 181, consistente en botiga, bajo las condiciones que pueden verse en dicha Olicina.—Palma 22 de Agosto de 1916.—J. Ferrer.

## Fábrica PERAL

Refrescos gaseosos. Piza, Sazá y Fruchampañy. Única casa que fabrica el Sifón Vichy. Calle de Mateo Enrique Lladó, frente a la Escuela Graduada.

## SACERDOTE

Con títulos académicos, da lecciones de 1.ª y 2.ª enseñanza, magisterio, comercio, etc., en su casa o a domicilio. Pelaires, 55, entr.º Informes, de 1 a 3.

## ACADEMIA UNIVERSITARIA

Estudios para el ingreso y cursos de las Facultades de Medicina, Farmacia y Ciencias y para el ingreso en la Escuela de Ingenieros, Arquitectos, Veterinarios, etc.

Cuadro de profesores: Don Antonio Riera y D. J. García Moreno, Ingenieros y Don B. Darder Pericó, Veterinario Inspector de Higiene Pecuaria; Don Emilio Darder, Doctor en Medicina.

Laboratorios Químico, Histológico y Bacteriológico; Gabinete de Historia Natural.

Informes: Plaza del Temple 9, y Bobians, 6.

## Platería Reina Victoria

Todo de ocasión, de JOSE M. JUANET

Se compra oro, plata, platino y toda clase de alhajas usadas con piedras preciosas, paapeletas de empeño y dentaduras usadas.

Especialidad en composaturas. Palacio, 2, Palma

## ATENCION

La casa más importante de las Baleares en vinos CHAMPAGNES y LICORES por su numerosa clientela y su precio limitado es el COLMADO PARISENI. Esta casa vende el vino MARISATAYN clarete a 0'50 el litro.

## DIDON

Como artículo ideal, tiene muchos imitadores.

## ATENCION

Café superior tostado diariamente con tostador automático sistema BAR, propio para familias, 100 gramos 0'45, un kilo 4'25.

DROGUERIA Viuda de José Juan

PIANO Se vende uno en buen estado. Informes, Centro Anuncios.

# Más telegramas

## El presupuesto de Fomento

Madrid 15 (5 m.) Ayer tarde conferenciaron el ministro de Hacienda y el de Fomento señor Gasset.

La conferencia duró más de dos horas.

El señor Gasset ha manifestado que en la conferencia, trataron sobre los proyectos y presupuestos de Fomento.

Se mostraba satisfecho de la conferencia pues todos sus planes y proyectos tuvieron buena acogida, llegando el señor Alba y el señor Gasset a un completo acuerdo, no sólo en lo que se refiere al presupuesto ordinario sino también al extraordinario.

Mañana el señor Alba marchará a Salamanca.

## El incendio del vapor «Cirilo»

Vigo.—Han resultado inútiles hasta ahora los esfuerzos para extinguir el incendio del vapor «Cirilo Amorós».

El fuego se corrió a la bodega número 2 estando el número 1 casi anegado.

El comandante de Marina ha ordenado se traslade el buque a la ensenada de la rada, para que sea varado e inundado.

## Apertura de las Cortes

Madrid 15 (11 m.) La Gaceta publica un R. D. disponiendo que se reúnan las Cortes el día 27 del actual.

## Villanueva y la neutralidad

Interrogado el señor Villanueva sobre la neutralidad, por un redactor de «El Debate» ha dicho: Yo no soy neutralista ahora, lo he sido siempre y no encuentro razón que me obligue para bien de la patria, modificar la conducta. Seguí en el Ministerio de Estado donde tuve la fortuna de inspirar confianza a todos.

Persuero en esta actitud, pues creo que a medida que pasa el tiempo con los acontecimientos que se desarrollan es más necesaria. Por eso parece aventurado y temerario hablar de lo que se debe hacer, sembrando la hipótesis que los misterios del desenlace del conflicto irán modificando y destruyendo, más que todo valdrá una constante y modesta previsión que obre con reserva.

## Procesamiento de un conocejal

En los centros municipales se comenta que el Juzgado ha comunicado al Alcalde el procesamiento y prisión del conocejal conjuncionista señor Blanco Soria por el delito de cohecho.

El señor Blanco Soria ha sido puesto en libertad provisional mediante fianza personal.

## Viaje suspendido

El señor Alba ha suspendido el viaje a Salamanca que tenía anunciado por fallecimiento de su hermana ocurrida en Noja.

Ha sido trasladado el cadáver al panteón que la familia posee en Valladolid.

## Entreviu con un diplomático

Madrid 15 (4 mt.) El Heraldo de Madrid publica extensa información de la entrevista sostenida en Biarritz con un distinguido diplomático.

Este desmiente, argumentándolo extensamente los rumores que circularon de que Portugal intentase que sus tropas atravesaran el territorio español camino de Francia, pues el Gobierno portugués dió clarísimas pruebas respecto a la movilización de sus fuerzas militares para calmar y desvanecer los rumores.

El citado diplomático añadió: Otra demostración de que España cuida de mantener una irreprochable imparcialidad en cuanto a la neutralidad, es el caso de Muley Hafid, que se contaba y quizá se hallaba comprobado que este con algunos laborantes no españoles se acordaba proyectos de irrupción en Marruecos contra Francia y no sabemos si directamente también contra los intereses españoles.

Opina el diplomático que Muley Hafid no volverá a Barcelona, así parece demostrarlo una frase escuchada al señor conde de Romanones, el cual dijo: Es preciso que Muley Hafid lo sepa y lo sepan todos, que no se puede conspirar en territorio español.

Tampoco irá Muley Hafid a Holanda; ni siquiera irá a ningún sitio en donde el mar indique ruta hacia el Imperio de Marruecos.

Seguramente invernará en alguna capital del interior, que bien pudiera ser Cuenca o Zamora.

Respecto a las célebres notas diplomáticas, dijo que existía una, recibida en Inglaterra, en seguida que apareció en Cartagena el submarino U-35, la cual se tramitó y se concluyó satisfactoriamente.

Según dicho diplomático, la nota se refiere no sólo a España sino a todos los neutrales, preguntándole su criterio respecto al trato de los submarinos en sus puertos. Esta nota necesita estudio, puesto que nuestra situación nos coloca en la zona más peligrosa del Mediterráneo, en aguas que no se ven libres de torpedeamientos.

Esta es la preocupación del Gobierno, pero sin que haya influido en ello las comunicaciones y amenazas, pues no las ha habido.

La neutralidad se mantiene inoculante.

Habríamos de estar en condiciones militares, de ambiente y de opinión definida y no iríamos a la guerra a la cual ni los propios aliados nos llaman.

Tampoco cree en la idea de un Gobierno Nacional, que resultaría, además de impracticable, perturbadora.

Repito que ni éste, ni ningún Gobierno se formará que pueda ocurrirle ir a la guerra.

## Sobre la muerte de don José Echegaray

### Artículos necrológicos

Madrid 15 (11 m.) Los periódicos de hoy publican artículos necrológicos en memoria del señor Echegaray, calificando la muerte de pérdida nacional.

Todos los edificios científicos, literarios, sociedades y teatros han colocado colgaduras y coronas propiándose además enviar coronas.

El entierro, será una importante manifestación de duelo.

## El Rey envía el pésame

Al enterarse S. M. el Rey de la muerte del señor Echegaray telegrafió a la familia en la siguiente forma:

Profundamente emocionado por la pérdida del patrio ilustre que enalteció a España la Reina y yo enviamos a V. y familia nuestro sentido pésame —Alfonso.

## En la casa mortuoria

Anoche acudieron a la casa mortuoria los Ministros de Hacienda e Instrucción con objeto de dar el pésame a la familia en nombre del Gobierno, comunicándole el deseo del señor Conde de Romanones de venir para el entierro.

Por esta razón la familia acordó aplazar el entierro hasta mañana a las tres de la tarde.

Los Ministros comunican a la familia que se tributarán al cadáver los honores correspondientes, creyéndose que serán los de Capitán General con mando en plaza.

## En señal de duelo

El Ayuntamiento de Madrid ha suspendido la sesión en señal de duelo, por la muerte de don José Echegaray.

El señor Aldecoa leyó el discurso del señor Ministro de Gracia y Justicia.

En él dedica elogios a la memoria del señor Montero Ríos y a la del señor Canalejas, en cuyas doctrinas inspiran las reformas.

Se propone ensanchar el círculo jurisdiccional de los Tribunales de lo Civil y sustraer a la Justicia del flujo de las pasiones.

Proyecta la institución de la industria en lo civil, simplificando y abreviando los procedimientos de la rama y el Secretariado, proponiendo desaparición de la remuneración salarial, equiparándola a la de los funcionarios judiciales, incluyendo la organización de la carrera del Secretariado.

Aspira a reconstruir la organización judicial vigente y procurar dotar al funcionamiento civil y criminal de las mas progresivas.

Ocupándose de los jueces dice que piensa reforzar la inspección de los Tribunales, instituyendo el Consejo judicial, con carácter del Tribunal de honor.

Para el ingreso en las carreras judicial y fiscal se publicarán los programas con un año de anticipación y firarán los opositores un examen escrito y oral, y otro año habrá un ejercicio oral y práctico.

Se establece una instancia única de lo civil y se reconstituye el tribunal del jurado y arbitraje.

En los juicios se sustituyen por sagibles componedores.

Se regularizan los beneficios de la fensa gratuita y se ocupa de las reformas de la ley de enjuiciamiento criminal.

El Secretario lee los resúmenes de los asuntos de tribunales.

El señor Aldecoa en nombre de ministro declara abiertos los tribunales.

El Secretario lee los resúmenes de los asuntos de tribunales.

El señor Aldecoa en nombre de ministro declara abiertos los tribunales.

El Secretario lee los resúmenes de los asuntos de tribunales.

El señor Aldecoa en nombre de ministro declara abiertos los tribunales.

El Secretario lee los resúmenes de los asuntos de tribunales.

El señor Aldecoa en nombre de ministro declara abiertos los tribunales.

El Secretario lee los resúmenes de los asuntos de tribunales.

El señor Aldecoa en nombre de ministro declara abiertos los tribunales.

El Secretario lee los resúmenes de los asuntos de tribunales.

El señor Aldecoa en nombre de ministro declara abiertos los tribunales.

El Secretario lee los resúmenes de los asuntos de tribunales.

El señor Aldecoa en nombre de ministro declara abiertos los tribunales.

El Secretario lee los resúmenes de los asuntos de tribunales.

El señor Aldecoa en nombre de ministro declara abiertos los tribunales.

El Secretario lee los resúmenes de los asuntos de tribunales.

El señor Aldecoa en nombre de ministro declara abiertos los tribunales.

El Secretario lee los resúmenes de los asuntos de tribunales.

## Bulgaria debe su salvación a Alemania

Ginebra.—Se ha celebrado un debate en el Cuartel General.

El Rey Fernando pronunció un curso ensalzando a Alemania al que dijo debe Bulgaria la salvación.

## Asuntos de Baleares

Carbon para «La Marítima», Barcelona 16 (5 m.)

El vapor «Isla de Menorca» ha sido a Barcelona, procedente de Gijón un cargamento de carbón mineral para el consumo de los buques de compañía «La Marítima».